

## DOCUMENTOS

# Nombramiento de Maestro Regional de la Cirugía del Profesor Dr. Jaime Venezian Leigh

*Dr. ALFONSO AGUIRRE M*

La Sociedad de Cirujanos de Chile ha instituido en su filial de la Quinta Región la distinción de Maestro Regional de la Cirugía para honrar al cirujano cuya trayectoria profesional se haya destacado de modo relevante por sus contribuciones científicas y docentes, por su espíritu de servicio, por su protagonismo en el progreso de la cirugía, por su ejemplo y por su ascendiente moral y humano entre sus pares. Todas estas virtudes, llevadas al grado de excelencia, configurarían, por sí mismas, una personalidad médica destacada y respetable, pero la significación que se da en medicina al título de Maestro incorpora características aún más especiales. Situamos en esa categoría a quien logra, en el desarrollo de su carrera, atraer a discípulos, generar entusiasmo por trabajar en equipo y crear y conducir proyectos. A quién se entrega a un servicio desinteresado y enseña generosamente y, en el caso especial de la cirugía, al que está dotado de las habilidades y destrezas para actuar en las operaciones de mayor dificultad y complejidad. Pero, por sobre todo, al que sin aspavientos, con gentileza e inteligencia, va sembrando la semilla, mostrando el camino e infundiendo confianza y entusiasmo en los principiantes. Dicho con los versos de Dante: "E poi che la sua mano a la mia pouse con lieto volto, y ond'io mi confortai, mi mise dentro a la segrete cose". Que significa: "y después de haber puesto su mano en la mía con rostro alegre, que me reanimó, me introdujo en medio de las cosas secretas". Y no es por acaso que recurro a la Divina Comedia, una de las obras preferidas del Dr. Venezian, cuyas estrofas más de una vez le he oído recitar en un italiano ciertamente superior al que yo he podido leer ahora.

No ha sido difícil para la Sociedad de Cirujanos de nuestra Región encontrar en la persona del Dr. Jaime Venezian quien cumple a cabalidad con las

condiciones señaladas. Agradezco el privilegio que se me confiere al encomendarme la misión de presentar ante esta asamblea sus merecimientos para recibir el galardón que se le ha otorgado. Asumo esta delicada responsabilidad consciente de su importancia y, si se me permite, con íntima complacencia, porque, habiendo sido inicialmente su discípulo, he mantenido con él una cálida amistad por más de treinta años.

### CURRICULUM VITAE

El Dr. Venezian cursó sus estudios de Medicina en la Pontificia Universidad Católica de Santiago y recibió el título de Médico Cirujano por la Universidad de Chile en 1955. Inmediatamente se incorpora al ámbito quirúrgico de la Quinta Región en donde ocupa cargos de cirujano en los servicios de urgencias de los Hospitales de Viña del Mar y Quillota.

Entre 1956 y 1958 trabaja, paralelamente, como Cirujano Ad Honorem en el Servicio de Cirugía del Hospital de Viña del Mar. También inicia, en 1958, su asistencia ad honorem al Policlínico de Angiología del Hospital Van Buren, actividad que mantiene en esa condición hasta 1970. Igualmente se desempeñó como Cirujano Ad Honorem del Hospital de Niños de Viña del Mar durante 1958.

Entre 1957 y 1958 estuvo Becado en la Clínica del Dr. Paolucci en Roma, ampliando su entrenamiento en cirugía general.

En 1959 ingresa como cirujano contratado al Hospital Sanatorio Valparaíso en el entonces recientemente creado Servicio de Cirugía dirigido por el Dr. Pedro Uribe C., al que acompañaban los Drs. Carlos Patillo, Cirujano Vascular y el Dr. Svante Tornvall S., Cirujano de Tórax.

El año 1960, en pos de su perfeccionamiento

como cirujano, viaja a Estados Unidos y realiza estadías de aprendizaje en el Cornell Medical Center, en el Massachusetts General Hospital de Boston y en la Lahey Clinic de la misma ciudad. En 1967, ya definitivamente dedicado a la Cirugía Vasculuar, concurre a distintos países de Europa, como Becado de la Fundación Brown, para realizar estudios de esa especialidad.

Es en el Servicio de Cirugía del Hospital Valparaíso en donde el Dr. Venezian desarrolla la parte más fructífera de su carrera, ascendiendo a Sub Jefe del mismo en 1971 y a Jefe de Servicio en 1974, en reemplazo del Dr. Svante Tornvall, cargo que desempeña hasta su jubilación en 1997.

Las actividades docentes del Dr. Venezian se inician en 1963 en la Cátedra de Cirugía de la entonces naciente Escuela de Medicina de la Universidad de Chile de Valparaíso, como Instructor de Internos y Becados y continúa en ascenso al obtener los cargos de Ayudante Primero, Jefe de Clínica y Profesor Asociado. En 1980 es nombrado Profesor Titular de la Cátedra de Cirugía y Jefe del Departamento de Cirugía de la Universidad de Valparaíso, cargo que desempeña hasta su jubilación universitaria en Abril de 2001. En 1982, en base a sus méritos y categoría docente, es llamado a formar parte de la Primera Junta Directiva de la Universidad de Valparaíso, organismo en el que se mantiene hasta 1999, colaborando con las autoridades superiores de la Universidad.

Su entrega al Servicio Público de Salud fue muy notable ya que, además de los cargos Ad Honorem servidos en los períodos que he mencionado, se desempeñó, desde 1977 a 1981, como Director del Hospital Valparaíso, ejerciendo simultáneamente la Jefatura del Servicio de Cirugía y conduciendo, además, el Departamento de Cirugía de la Facultad de Medicina. Esta carga de trabajo y responsabilidades terminaron minando su salud, pero sólo transitoriamente ya que, a poco andar, luego de abandonar la Dirección del Hospital, continuo a cargo de sus funciones habituales, asistenciales y docentes.

Su participación y activa colaboración en las Sociedades Científicas de nuestro país lo llevaron a ocupar cargos en el Directorio de la Sociedad de Cirujanos, de la Sociedad de Cardiología y Cirugía Vasculuar y en la Sociedad Médica de Valparaíso de la que fue Presidente entre 1968 y 1970. También ocupó la presidencia de la Sociedad Cardiovascular de Chile entre 1972 y 1975.

En 1974 se incorporó como Fellow del Capítulo Chileno del American College of Surgeons, formando parte de su Directorio en dos períodos en las décadas del 70 y del 80.

No estuvieron ajenas a su altruismo las actividades médicas gremiales lo que le motivó a integrar el Consejo Regional del Colegio Médico de Chile, entre 1972 y 1978, siendo Vicepresidente del mismo entre 1975 y 1978.

## ACTIVIDAD CIENTIFICA

No sería posible reseñar aquí la interminable lista de cursos, mesas redondas, conferencias, foros y congresos científicos en Chile y en el extranjero en los que el Dr. Venezian participó como docente, relator, moderador o expositor de trabajos científicos.

En el curso de sus más de 40 años de ejercicio profesional mantuvo consistentemente una continua presencia en los eventos científicos nacionales y extranjeros, liderando en el campo de la Cirugía Vasculuar a través de sus contribuciones científicas originales, relevantes y de vanguardia en esa especialidad. De ello dan cuenta más de 140 publicaciones sobre cirugía general, torácica y vascular, en revistas quirúrgicas nacionales y extranjeras.

De esta significativa producción científica, sin embargo, deben destacarse los trabajos referidos a la cirugía de las venas, que enfocan el modo racional de tratar las afecciones de la circulación venosa, basado en estudios angiográficos y anatómicos. El enfoque fisiopatológico de la patología venosa fue desarrollada también por el Dr. Venezian a través de la introducción de técnicas como la iliocavografía y la flebografía funcional.

En este campo, él y los cirujanos vasculares del Hospital Valparaíso fueron precursores. Los trabajos desarrollados en la década de los 60 y de los 70 dieron la orientación correcta a técnicas quirúrgicas que actualmente parecen convencionales o ya sabidas pero que en su momento fueron innovadoras y permitieron el exitoso tratamiento de los síndromes postflebíticos, de la úlcera venosa secundaria a estenosis de las venas ilíacas y, en general, el tratamiento integral del síndrome de insuficiencia venosa crónica de los miembros inferiores.

Mención especial merece la dedicación dada por el Dr. Venezian al tema de la úlcera venosa. En un trabajo que presentara al Congreso Latinoamericano de Angiología en Lima, Perú, en Septiembre de 1968, titulado *"Etiopatogenia de la úlcera venosa de las piernas"*, se resumen los aspectos fisiopatológicos de esta afección y se relatan la experiencia clínica inicial y los excelentes resultados obtenidos con el tratamiento quirúrgico. La casuística de esta patología se continúa ampliando por décadas y, en sucesivas publicaciones sobre miles de casos, de las que el Dr. Venezian es autor

o coautor, se da cuenta del éxito en el tratamiento de las úlceras venosas de las extremidades conforme a los criterios y técnicas empleadas. Es de destacar que la curación y rehabilitación de enfermos de una patología de tan alto impacto económico y social en nuestra población, ha representado un aporte trascendente a la salud pública y a la calidad de vida de las personas.

En el plano de la cirugía arterial, las publicaciones del Dr. Venezian abordan la más amplia gama de problemas relacionados con la obstrucción arterial de los miembros inferiores y superiores, las técnicas quirúrgicas de reparación directa de esas obstrucciones y las que las solucionan mediante el uso de distintos tipos de by pass con injertos autólogos o prótesis vasculares.

Numerosos de sus trabajos se refieren a la isquemia avanzada de las extremidades, a los procedimientos quirúrgicos de salvataje en casos críticos de insuficiencia arterial, al enfoque terapéutico del pie diabético utilizando todo el armamentario de la cirugía vascular, al tratamiento quirúrgico de las comunicaciones arteriovenosas congénitas o traumáticas, al tratamiento quirúrgico de los aneurismas de la aorta y al de los traumatismos vasculares, arteriales y venosos.

Con el trabajo "*Cirugía arterial en la obstrucción fémoro poplíteo*" ingresa, en 1967, a la Sociedad de Cirujanos de Chile la que, en 1985 le otorga el premio Juan Gandulfo por el trabajo sobre cirugía arterial titulado "Cirugía arterial de salvataje en la isquemia crítica de los miembros inferiores".

Otras materias que aborda en su amplia bibliografía son el manejo de la insuficiencia arterial aguda, el rol de la simpatectomía en el tratamiento de la isquemia, las derivaciones extraanatómicas para la revascularización arterial y las complicaciones de la cirugía arterial.

Estas referencias pretenden, solamente, mostrar de modo panorámico y general las numerosas inquisiciones científicas del Dr. Venezian y su continuo empeño por el perfeccionamiento de la cirugía vascular. Gracias a ello se fue creando en el antiguo Hospital Sanatorio Valparaíso, llamado actualmente "Eduardo Pereira", en homenaje a su primer y más ilustre director, una escuela de cirujanos interesados en esta especialidad, que han continuado desarrollándola en el mismo Servicio de Cirugía en donde esta inquietud naciera. Muchos becados de cirugía de nuestra Universidad, de otras Escuelas de Post Grado del país y también del extranjero, han aprendido allí la cirugía vascular moderna, cimentada en la larga trayectoria y en los continuos esfuerzos liderados por el Dr. Venezian en este campo.

## RECONOCIMIENTO COMO JEFE DE SERVICIO

Durante 23 años el Dr. Venezian fue Jefe del Servicio de Cirugía del Hospital Valparaíso en donde no sólo le cupo dirigir a los cirujanos que inicialmente lo integraban sino que también a los cirujanos procedentes del antiguo Hospital Deformes y del Servicio de Cirugía del Hospital Van Buren, fusionados, sucesivamente, en el Hospital Valparaíso, debido a las reorganizaciones sanitarias que obligaron las catástrofes causadas por los sismos sufridos en nuestra ciudad.

La llegada de cirujanos de distintas especialidades y que habían trabajado en entornos y con estilos diferentes obligó a armonizar intereses, sensibilibidades y formas de trabajo. Esto ocurrió en el año 1983 y a partir de esa fecha el Servicio de Cirugía del Hospital Valparaíso congregó a todos los cirujanos de la ciudad y siguió siendo dirigido con éxito por el Dr. Venezian hasta que voluntariamente se acogiera a jubilación.

Los cirujanos que me escuchan comprenden que esa no pudo haber sido una tarea fácil pero los testigos de ese proceso podrán decir, también, que la conducción del Dr. Venezian y su actuación como Jefe fue siempre ecuánime, respetuosa de los intereses de cada cual y una demostración clara de sus facultades humanas más relevantes: su integridad, su cultura, su gentileza, su optimismo y su buen humor. Es por ello que de él sólo se guardan buenos recuerdos no sólo entre los médicos sino que también en el personal técnico y paramédico del Hospital.

## PALABRAS FINALES

La semblanza de una personalidad médica tan destacada como la del Dr. Venezian no debiera restringirse a lo que han sido sus logros científicos, académicos y profesionales. La simple acumulación de datos no es capaz de reflejar los rasgos humanos que lo caracterizan.

De superior alcurnia espiritual, sus intereses intelectuales son variados. Es un lector asiduo de la historia y ha tenido afición por las ciencias naturales, especialmente por la antropología.

Su accionar profesional, su elevado civismo y su comportamiento personal han sido siempre la natural expresión del profundo sentido ético que rige su existencia.

En su heredad sureña, como prueba de su amor por la naturaleza, ha cultivado especies para combatir la erosión y ha sostenido el modelo tradicional del campesinado chileno, actuando como agricultor más por romanticismo que por interés pecuniario.

Su carácter es afable y su comunicación con las personas es siempre fácil gracias a su gran cordialidad y franqueza. Con nosotros, sus colegas cirujanos, siempre alternó con sencillez y compañerismo, anteponiendo la amistad a la jerarquía.

Su amplia cultura universal hacen siempre de su conversación un agrado y una acicate intelectual.

En los días que corren, además de sus actividades personales, atiende su consulta privada y disfruta de su familia junto a su esposa Margarita a quién, en toda ocasión posible, destaca como parte central de su vida y como el apoyo que le ha permitido llegar al punto en que se encuentra. Entre sus 5 hijos cuenta con 2 médicos, 2 ingenieros y un abogado.

Las instituciones en las que el Dr. Venezian ha trabajado han sabido reconocer su aporte y méritos como figura médica de nuestra región. El Hospital Valparaíso le ha homenajeado en ceremonia públi-

ca en consideración a los largos y distinguidos servicios prestados al Servicio de Cirugía y al Hospital en su conjunto. La Facultad de Medicina de la Universidad de Valparaíso, por su parte, le confirió, en Noviembre de 2001, al término de su carrera docente, la categoría del Profesor Emérito, máxima distinción académica de la Universidad.

En esta ocasión, tengo el honor de comunicarle que la Sociedad de Cirujanos de Chile, a través de su filial Quinta Región, le confiere el título de Maestro Regional de la Cirugía. Esta decisión se basa en el criterio unánime de los cirujanos de nuestra Sociedad en reconocer en él todas las virtudes, capacidades y méritos que, como dijera al comienzo, configuran el modelo de un verdadero Maestro.

Dr. Venezian, acepte y reciba de nuestra Directiva el título de Maestro Regional de la Cirugía.

Viña del Mar, 25 de noviembre de 2003.